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走进杭州“问童子”文化创意

有限公司，像置身于一个小型的

潮玩展厅。 一面宽 10 多米、高

近 6 米的玩偶墙上，陈列着历年

来的作品，这些被沈泽称为“公司

的心血”。

一副黑框眼镜，一件深色系

短袖，一双潮牌运动鞋⋯⋯认识

四年多，“问童子”的品牌主理人

沈泽没有太大的变化。

12 年前，23 岁的沈泽创立

“问童子”品牌，并靠着一款大卖

2000 多万只的“一鹿平安”车载

玩偶，掘到了第一桶金。

4 年前，“问童子”转型，专注

原创布艺玩偶。

正当企业进入转型的深水区

时，疫情来了。

“疫情影响了生活的方方面

面，也改变了很多人的生活方式，

对于我们而言是挑战，也是机

遇。”沈泽说。

钱江晚报·小时新闻推出“问

企·钱江晚报记者大型蹲点系列

报道”，多路记者走进社会百业，

走进各类市场主体，走进沿海的

小微企业、深山里的民宿、街头的

个体工商户等，以蹲点亲历的形

式，从微小切口，观察当下浙江如

何稳住经济。

蹲点“问童子”的这一天，钱

江晚报·小时新闻记者感受到了

公司在转型之路上遭遇疫情的艰

辛，也理解了玩偶存在的深层意

义。

“问童子”是一家专注于高端布艺玩偶的公司，而非传统认

知中的毛绒玩具企业。这是沈泽向记者介绍时特地强调的。

他向记者科普了玩偶与毛绒玩具的区别，“玩偶指的是人

形玩具，强调的是人形，也就是说要用拟人化的形式来设计和

制作。而毛绒玩具可以有很多形式，比如毛绒做的小狗小猫

等。”相比毛绒玩具，玩偶更具情感和精神属性。

很多人对“问童子”品牌不熟悉，但如果说起“奋斗兔”“奋

斗熊”，会恍然大悟：哦，原来是它。

“一些明星、运动员也喜欢我们的玩偶，去年国家女足队

员王霜在冲击奥运会时，就带着奋斗兔作伴。”沈泽笑起来，他

说，这种被大家认可的感觉很棒。

今年是“问童子”转型高端布艺玩偶的第四年，公司业绩进

入相对稳定的状态，年销售额达到了千万元级别。从市场和品

牌影响力来说，“问童子”已处于国内原创玩偶的头部位置。

网上，“问童子”被部分玩偶爱好者评为国潮玩偶天花

板。“从玩偶的外包装，到做工用料，都是同价位中最好的。”沈

泽说，要让顾客拿到玩偶的那一刻就留下一个印象，“这是一

个艺术品、收藏品，而不是一个可以随意丢弃的玩具。”

“每一只玩偶的诞生，对我们而言都是一件大事。”沈泽

说，公司有专门的设计空间、打版间，有放着上千种布料的仓

库。但作为品牌主理人，沈泽却没有自己的办公室，他坐在大

通间办公区域的最里面，“这样更方便，有想法就能和同事随

时沟通。”

近期，“问童子”正在设计一款新的玩偶，沈泽每天和设计

师、品牌策划人员沟通交流，不断优化新玩偶的设计。

转型第四年，年销售额破千万
主理人没有独立办公室，和大家坐一起

本报记者 谢春晖

这只是三年疫情下公司遭遇的坎坷之一。各种

问题几乎每天都在发生，但发生了就要及时解决。

“难，但挺过去了，就会有机遇。”沈泽总是把这

句话挂在嘴边。

疫情期间，“问童子”得到了政府层面的很多支

持。“疫情最开始时有社保、税费方面的优惠，今年钱

塘区还给我们减免了十几万元的房租，这些举措减轻了

我们的压力，给了我们很大信心。”沈泽说，这种被惦

念的感觉，让他们在转型路上走得更踏实，更坚定。

蹲点期间，记者参加了公司一个内部会议。

“从2020年开始，我们每年会推出一款年度‘艺

术偶’，只对外展览不销售。它浓缩了我们在每一个

阶段的一些思考。”这次内部会议，探讨的便是第三

只年度“艺术偶”向公众传达什么样的理念。

会上，大家畅所欲言，发表各自对“艺术偶”的理

解和认识，从疫情下年轻人的生活状态，聊到了时下

流行的电影、文学作品，又聊到人类起源。

这种头脑风暴，激发着每个人的创意与热情。

玩偶承载着情感和价值观，这是大家的共识。

2016 年上市销售的“奋斗兔”，至今仍销量火

爆，尤其疫情发生以来，它成了不少年轻人的陪伴和

精神慰藉。

有的防疫一线工作者，曾把它放在办公室里，累

的时候撸一撸，然后继续奋斗。

有人为身处封控区的朋友下单，当朋友解除隔

离时，送上“奋斗兔”，其绣着的“逢凶化吉”成了最诚

挚的祝福。

更多的人在隔离期间，用边角布料给“奋斗兔”

DIY小衣服，赶走了无聊。

沈泽说，这些小故事都是他从网上、从店铺的评

论区里看到的。“我们很在意这些。希望这些玩偶能

成为每一个购买者的人生陪伴，给予正能量。”

未来一段时间，“奋斗”系列还将是“问童子”主

打玩偶，但更多种玩偶已在设计草图和打版，“每两

三个月会推出一款新玩偶，每年都会推出一款‘艺术

偶’。”

“问童子”负责人想对政府说的话：

12 年的创业之路，得到了政府部门很多的关怀

和支持。希望能有更多让大家看见“问童子”的机

会，也希望得到更多鼓励和支持。未来，想把更多的

浙江元素、浙江精神，融入到玩偶创作中。

记者参与的一场头脑风暴
大家从疫情一直聊到人类起源
记者参与的一场头脑风暴
大家从疫情一直聊到人类起源

疫情之下，社交活动少了，人们对于玩偶的需求势必会

减少。在大多人的眼里，玩偶不是生活的必需品。

“人们的消费变得更理性了，不过，这反而增加了粉丝的

黏度，大家是深思熟虑后才下单的，对品牌的认可度明显更

高了。”沈泽认为，从需求侧来看，受疫情的影响不大。

但疫情的影响是方方面面的。今年上半年，“问童子”的

业绩比去年同期有所下滑。“我们刚刚对销售数据做完分析，

主要还是因为疫情。”

几轮疫情，直接导致了疫情发生地区的订单锐减，“快递

发不了货，很多订单直接就取消了。”

而比起订单的减少，更让沈泽头疼的是，工厂产能出现

了问题。

“三四月，我们的‘奋斗’系列推出了一款新品‘奋斗猫’，

新品预热做得很成功，预售订单不少，但到了生产发货的阶

段，问题来了。”沈泽说，工厂在安徽，因为疫情防控需要，周

边进行了交通管控，“员工能回厂上班，但外地来的布料运不

进去。没有原料就开不了工，新品发货只得延期。”

一面跟下单客户解释，一面与工厂所在地沟通，好不容

易熬到原料进场，工厂恢复产能，第一批新品发回杭州仓库，

发出去的新品却出现了小问题，需要召回。

这是“问童子”四年来第一次发出召回通知。

以往新品生产时，公司总部会派出技术人员前往工厂，

对前几批次产品进行把关。但因为疫情，这次新品生产过程

中，技术人员没能前往工厂。

“新品使用了新材料，工厂还没完全适应，导致部分产品

出现一些小瑕疵。这个瑕疵无关质量问题，是在外观上处理

得不那么令人满意。”

当时，玩偶已经发出了近百个，价值几万元，后来全部召回。

疫情期间最难时
原料进不来，快递发不出，很多订单取消

奋斗兔杭州这只
为何依然销售火爆

原料进不来，快递发不出

本土国潮玩偶公司深度转型期撞上了疫情

钱报记者听沈泽（右）介

绍情况
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